









Pendidikan berpola asrama ini sesungguhnya merupakan perpaduan antara sistem pendidikan sekolah umum dengan sistem pendidikan pesantren dimana siswa mendapatkan pendidikan selama 24 jam. Model pendidikan ini menawarkan keunggulan yang diukur dari sisi kesiapan peserta didiknya menjadi insan yang beriman dan bertakwa, serta mampu hidup mandiri dalam masyarakat.<sup>24</sup>

*Boarding School* memadukan tempat tinggal para siswa di institusi sekolah yang jauh dari rumah dan keluarga mereka dengan diajarkan agama serta pembelajaran beberapa mata pelajaran di tempat yang sama. Pendidikan dengan sistem *boarding school* memberikan pengaruh positif terhadap nilai atau moral siswa karena di dalam asrama siswa tidak hanya mendapatkan ilmu pengetahuan tetapi juga mendapatkan ilmu keagamaan.

Sistem pendidikan *boarding school* dimana para siswanya tinggal dalam suatu asrama dan menetap disana selama waktu yang telah ditentukan. Sistem pendidikan seperti ini dapat memberikan pengawasan terhadap siswa dalam melakukan kegiatannya, dengan adanya pengawasan prestasi siswa dengan ilmu pengetahuan.

Pendidikan ini dilakukan di asrama, berlangsung selama 24 jam setiap hari, dengan jadwal yang terprogram secara konkret dan jelas dari waktu ke waktu. Dengan jadwal yang ketat dan terstruktur dengan baik

---

<sup>24</sup> Murtadho, *Kumpulan Sinopsis Hasil-hasil Penelitian Pendidikan Agama dan Keagamaan*, (Program Peningkatan Kualitas Pelayanan Publik : Badan Litbang dan Diklat Departemen RI, Tahun 2006), h. 100.

yang diselenggarakan oleh lembaga selama 24 jam setiap hari ini, dapat di pahami bahwa pendidikan dengan sistem *boarding school* dilakukan dengan manajemen waktu secara sistematis dan memadai.

Jadi, dapat disimpulkan bahwasannya sistem pendidikan *boarding school* adalah sebuah sistem pendidikan dalam suatu lembaga sekolah yang mana proses pembelajaran berlangsung selama 24 jam setiap harinya yang melibatkan peserta didik dan para pendidikya bisa berinteraksi secara langsung serta para siswanya tinggal di asrama yang telah di sediakan oleh sekolah tersebut.

## **2. Latar Belakang Munculnya Boarding School**

Sistem pendidikan yang ada di Indonesia selama ini merupakan produk bangsa Belanda yang telah menjajah selama 350 tahun, dimana sistem pembelajarannya hanya bersifat duniawi (sekuler) yang mana tujuan dari sistem itu adalah untuk menjauhkan rakyat Indonesia yang nota bene beragama Islam dari agamanya. Sehingga kaum penjajah bisa dengan mudah menanamkan nilai-nilai agama dan kepentingan politik mereka bisa tercapai dengan mudah.

Setelah Indonesia merdeka, penyelenggaraan pendidikan agama mendapat perhatian serius dari pemerintah, baik di sekolah-sekolah negeri maupun swasta. Usaha itu dimulai dengan memberikan bantuan terhadap lembaga-lembaga tersebut sebagaimana yang dianjurkan oleh Badan Pekerja Komite Nasional Indonesia Pusat (BPKNIP) tanggal 27 Desember







Kemudian untuk mengatasi masalah tersebut pemerintah berusaha memasukkan pendidikan agama ke sekolah umum dan memajukan pendidikan madrasah dengan memasukkan pelajaran umum ke dalamnya.

Respon pesantren terhadap modernisasi pendidikan Islam dan perubahan-perubahan sosial ekonomi yang berlangsung dalam masyarakat Indonesia sejak awal abad ke-20 ini mencakup empat hal: *pertama*, pembaruan substansi atau isi pendidikan pesantren dengan memasukkan subyek-subyek umum dan *vocational*; *kedua*, pembaruan metodologi, seperti sistem klasikal, perjenjangan; *ketiga*, pembaruan kelembagaan, seperti kepemimpinan pesantren, diversifikasi lembaga pendidikan; dan *keempat*, pembaruan fungsi, dari fungsi pendidikan mengembang meliputi fungsi sosial ekonomi.

Perpaduan sistem pendidikan pondok pesantren dan sistem sekolah modern berimplikasi terhadap adanya sistem klasikal yang terorganisasi. Integrasi kedua sistem tersebut melahirkan bentuk pendidikan sinergis dan independen. Dengan model pendidikan terpadu (*integrated*) antara pesantren dan sekolah modern seperti ini dapat dikatakan sebagai *Boarding School*.

### **3. Tujuan Pendidikan *Boarding School***

Tujuan adalah sesuatu (keinginan atau cita-cita) yang hendak dicapai. Tujuan termasuk kunci keberhasilan pendidikan, disamping













Menurut Zaenal Arifin dalam Pengembangan Manajemen pada prinsipnya, sekolah Islam terpadu merupakan perubahan atas kegagalan yang dilakukan sekolah umum dan lembaga pendidikan Islam, untuk memadukan ilmu umum dan agama. Sehingga, dalam praktiknya, sekolah Islam terpadu melakukan pengembangan kurikulum dengan cara memadukan kurikulum pendidikan umum yang ada di Kementerian Pendidikan Nasional (Kemendiknas), seperti pelajaran matematika, bahasa Indonesia, bahasa Inggris, IPA, IPS, dan lain-lain, serta kurikulum pendidikan agama Islam yang ada di Kementerian Agama (Kemenag), ditambah dengan kurikulum hasil kajian Jaringan Sekolah Islam Terpadu (JSIT).

## **5. Kelebihan dan Kelemahan Sistem Pendidikan *Boarding School***

Sekolah yang menyelenggarakan pendidikannya dengan menggunakan sistem *boarding school* sebagai sebuah konsep yang inovatif yang lahir dari keprihatinan terhadap persekolahan konvensional, pada umumnya memiliki kelebihan-kelebihan di samping memiliki kelemahan.

### **a. Kelebihan sistem pendidikan *Boarding School***

Diantara kelebihan-kelebihan yang dimiliki oleh sistem *Boarding School*, yaitu: *pertama*, ukuran kelas biasanya lebih kecil daripada kelas-kelas yang ada di sekolah-sekolah *non boarding* (tidak berasrama). *Kedua*, mutu pendidikan akademik dan keahlian khusus bagi siswa merupakan prioritas utama. *Ketiga*, sumber daya yang ada





























*social skill, environmental skill, occupational skill*. Dalam pelaksanaan *life skill* di lembaga pendidikan dengan cara menginternalisasikan komponen-komponen kecakapan hidup tersebut digunakan strategi-strategi sebagai berikut :

- a. Melalui reorientasi pembelajaran setiap guru yang akan menyampaikan mata pelajaran harus merencanakan komponen-komponen yang akan di internalisasikan dalam proses pembelajaran, sehingga pencapaian kompetensi dalam setiap mata pelajaran hendaknya di ikuti dengan “penyemaian” komponen-komponen dari kecakapan hidup.
- b. Mengubah strategi pembelajaran dengan menggunakan pendekatan dan metode yang variatif, sehingga memungkinkan :
  - 1) Peserta didik lebih aktif
  - 2) Kondisi atau suasana belajar menyenangkan
  - 3) Pengembangan budaya baca, tulis, observasi
  - 4) Fungsi guru bergeser dari pemberi informasi menuju seorang fasilitator
  - 5) Pemanfaatan perpustakaan, laboratorium, dan sumber belajar lain
  - 6) Materi yang dipelajari terkait dengan lingkungan kehidupan siswa, sehingga dapat dimanfaatkan untuk memecahkan masalah kehidupan
  - 7) Peserta didik terbiasa mencari informasi dari berbagai sumber

- 8) Menggeser “teaching” menjadi “learning
- 9) Lebih banyak komponen-komponen dalam kecakapan hidup yang bisa di internalisasikan dalam PBM (proses belajar mengajar)
- 10) Selain itu kecakapan-kecakapan hidup dapat dikembangkan melalui kegiatan ekstrakurikuler

### **C. PERAN SISTEM PENDIDIKAN *BOARDING SCHOOL* DALAM MENINGKATKAN *LIFE SKILL* SISWA**

Pola pendidikan dengan sistem *boarding school* ini merupakan jawaban atas kegelisahan masyarakat akan pendidikan bagi anak yang orang tuanya tidak memiliki banyak waktu untuk mengawasi dan memperhatikan pendidikan yang diperoleh anaknya karena sibuk bekerja dan berkarir. Dengan adanya *boarding school* orang tua tidak lagi mencemaskan anak-anaknya akan terpengaruh oleh dunia luar yang bebas dan tidak memiliki manfaat.

*Boarding School* merupakan perkembangan dari pondok pesantren yang mengikuti kemajuan teknologi modern. Sekolah ini hadir dengan memberikan perpaduan antara ilmu agama dan pengetahuan umum secara seimbang dan terpadu, dimana ilmu agama sebagai landasan bersikap dan skill profesionalitas yang di gali dari pengetahuan umum sebagai daya tawar perubahan dan kemajuan zaman, artinya keimanan dan ketaqwaan (*imtaq*) harus seimbang dengan wawasan skill ilmu pengetahuan dan teknologi (*iptek*).

Pendidikan memiliki tujuan yang ideal yaitu memanusiakan manusia. Untuk mencapai tujuan tersebut, pembelajaran seyogyanya diarahkan untuk mengembangkan potensi, kompetensi, dan kecakapan hidup seseorang, sehingga dia siap memecahkan masalah yang dihadapi dalam kehidupan di dunia nyata.

*Boarding school* memiliki peranan penting dan strategis dalam pembentukan akhlak yang paripurna, hal ini bisa dicermati dari latar belakang berdirinya *boarding school* yang memadukan kurikulum pesantren dengan sekolah umum. Adapun peran *boarding school*, sebagai berikut :

1. Mengembangkan lingkungan belajar yang Islami
2. Menyelenggarakan program pembelajaran dengan sistem mutu terpadu dan terintegrasi yang memberikan bekal kecerdasan intelektual, spritual dan emosional, serta kecakapan hidup (*life skill*).
3. Mengelola lembaga pendidikan dengan sistem manajemen yang afektif, kondusif, kuat, bersih, modern dan memiliki daya saing.
4. Mengoptimalkan peran serta orang tua, masyarakat dan pemerintah.

Pendidikan dengan sistem *boarding school* (sekolah berasrama) pada umumnya di kenal oleh masyarakat sebagai pendidikan yang menekankan prinsip-prinsip kemandirian. Diantaranya, prinsip kemandirian itu digunakan untuk memberikan keleluasaan kepada siswa dalam usaha memadukan berbagai nilai moral dalam diri pribadi masing-masing.





3. Pribadi yang senantiasa terbuka dan peka terhadap kebutuhan orang lain. Ia tidak memutuskan diri dan menghindarkan diri dari orang-orang disekelilingnya. Ia dapat mengkomunikasikan rasa empatinya secara jelas terhadap orang lain. Ia secara efektif dapat bersama-sama dan berperan dalam suatu suasana kelompok.
4. Pribadi yang menggambarkan suatu kebulatan kesadaran. Ia merasakan suatu keseimbangan antara hati dan pikirannya. Ia mengalami dan memiliki rasa keutuhan pribadinya. Ia dapat menggunakan daya intuisi, imajinasi, dan penalarannya dengan seimbang.

Tantangan kehidupan di masa yang akan datang menuntut manusia untuk hidup secara mandiri sehingga peserta didik harus dibekali dengan kecakapan (*life skill*) melalui muatan, proses pembelajaran dan aktifitas-aktifitas lain di sekolah yang dapat meningkatkan *life skill* mereka. Pada hakekatnya pendidikan yang berorientasi kecakapan hidup adalah pendidikan untuk membentuk watak dan etos. Selain itu pendidikan yang seperti ini bertujuan untuk mengaktualisasikan potensi (kemampuan) peserta didik sehingga dapat digunakan untuk memecahkan masalah yang sedang dihadapinya.

Tuntutan *life skill* pada dasarnya mencakup beberapa aspek diantaranya keterampilan peserta didik, profesionalitas, dan kecakapan dalam melakukan transformasi menuju perubahan sosial. Sebagaimana yang telah

dijelaskan bahwa kecakapan hidup bukan semata cakap dalam berpikir dan akademis, namun cakap dalam keterampilan vokasional dan sosial.

Oleh karena itu, pendidikan dengan sistem sekolah berasrama (*boarding school*) merupakan alternatif terbaik untuk mempersiapkan generasi yang cakap dan mandiri serta berakhlak mulia. Selama 24 jam siswa berada dalam pengawasan yang total oleh pihak guru, pengasuh dan pengelola baik di sekolah maupun di asrama. Siswa-siswi benar-benar dipersiapkan untuk masuk kedalam dunia nyata dengan modal yang cukup, tidak hanya kompetensi akademis, akan tetapi keterampilan-keterampilan lainnya juga dipersiapkan sehingga mereka memiliki bekal untuk memasuki dan menaklukan dunia yang nyata.